
  4من  1صفحة  

 

 (       . الشّعبــة: )ابعــــــالصــّفّ: السّ                                     غة العربيّة : اللّ لمــادّةا
 الثّاني  الفصل الدّراسيّ:         :اسم الطّالبـ/ــة       

  للمجهول ونائب الفاعل.إعراب الفعل المبنيّ  - من الفعل المبنيّ للمجهول. المبنيّ للمعلوم تمييز الفعل -الأهداف: 
 

 الكتي بتمارين  للمعلوم للمعلوم والفعل المبني   الفعل المبني  

(56-58) 

 ناسب مم ا بين الأقواس في ما يأتي: املأ الفراغ بالفعل الم   1س

 (  )  رَفَعَ  /  يُولَدُ  /   يُحِبُّ   /  رُفِعَ  /  تتنافَسُ  /  يُكرَمُ 

 وخُلُقِه وعقله.المرءُ لدينه  يُكرَمُ أ.    

 الطّالباتُ على الدّرجة الأولى. تتنافَسُ ب.   

 الإنسانُ على الفِطرة. يُولَدُ  ج.  

 الشّعبُ الحرّيّةَ. يُحِبُّ  د.  

 العَلمُ فوقَ المدرسةِ. رُفِعَ ه.   

 صاحبُ المصنعِ أُجورَ العاملينَ.  رَفَعَ و.   

 

 

 

 

 

 

 

 الإجابة النّموذجيّة



  4من  2صفحة  

 الآتي:في الن ص   ني  للمجهولالمبوالفعل  المبني  للمعلومعي ن الفعل  2س

: ماا ها ا وسـللَت  أمامَ حَقلٍ،  فَتَوقـفَّت  مَعَ والِدِها، في السّهولِ المُجاوِرَةِ لِلبلْدَةِ،  تتنزّهُ كانَتْ سُعادُ 
رِجَتِ المَلابِاااُ ، وَمِااانْ ُ ااا ورِِ   صُـــنِعَتِ الأبُ: هااا ا نبااااتُ القُطااانِ، مِااانْ ِ ماااارِِ   قـــا َ النّبااااتُ أاااا أ اااي    ِ ـــتُ  اس 

 الزّيوتُ. 

القُطانُ فاي  يُـزرَعُ الأبُ: نَعامْ أاا سُاعادُ.  أَجـا َ ا في ِ لادِناا  القُطنُ كَثير   يُزرَعُ سُعادُ: وَهلْ  سَللَت  
ةّاةٍ،  نـيمِنااهُ إلاى أسْاواقِ العاالَمِ،  وَنُصـدّرُ عِادّةِ أْْطاارٍ عَرّ : الااّ هَبَ  يُسـمّي ِ فَوائِاادَ كَبيارة ، لِا لَِ   فَنج  ُُ النّاا

اِتِاهِ، فا  ا  أجـا َ . أراهـاسُعادُ: ولكِنْ أينَ ُ  ورُُ   إنّاي    قالَت   الأْ ةَضَ.  جُمِـعَ الأبُ: هِايَ فاي داخِالِ جَوْ
الماادّةُ القُطنةّاةُ  تُغـزَ ُ البُا ورُ عان الأْطاانِ،  امّ  فَتُفصَـلُ القُطنُ، كانَاتْ ُ ا ورُُ  عالِقَاة  فاي الماادّةِ القُطنةّاةِ، 

  ستِخراجِ الزّيوتِ. صَرُ فَتُع، أمّا البُ ورُ تُنسَجُ و 

ظُر  سُعادُ:  قالَت   علاى  تَعـيُ  الأبُ: إنّهاا دودةٌ  قـا َ أا أ ي، على ه ا الغُصنِ حَشرةٌ صَغيرةٌ.  ان 
 الفلّاحونَ بِمُكافَحَةِ ه ِ  الحَشرةِ بِالمُبيداتِ. يَقومُ ِ مارَُ ، ل لَِ   وتُهلِكُ شُجَيراتِ القُطنِ، 

، مع تغيير ما يلزم فيماا للمجهولط  مبني ة اجعل الأفعال التي تحتها خ 3س
 يأتي:

 الفعل المبنيّ للمجهو  الفعل المبنيّ للمعلوم         

 أسماءُ الفائزات.  أُعلِنَت  أ.  المديرةُ أسماءَ الفائزات.  أعَلَنَتِ أ. 

رُ ب.  رُ ب.  الأمّةُ الشّبابَ المُبدعينَ. تُقدِّ  الشّبابُ المُبدعونَ. يُقدَّ

تُعيرَتِ ج.  القارئُ القصّةَ المصوّرةَ. اسْتعارَ ج.   القصّةُ المصوّرةُ. اس 

ُُ الصّادْينَ. أَحتَرِمُ د.   الصّادْونَ. يُحتَرَمُ د.  النّا

 ضيوفُ الحفلِ. صُوفِحَ ه.  تُ ضيوفَ الحفلِ.صافحْ ه. 

 القصائدُ الوطنةّةُ. تُلقَىو.  القصائدَ الوطنةّةَ. نُلقيو. 
 



  4من  3صفحة  

، مع تغيير ماا يلازم فيماا للمعلومل التي تحتها خط  مبني ة اجعل الأفعا 4س

 يأتي:

 الفعل المبنيّ للمعلوم الفعل المبنيّ للمجهو         

 المديرُ إلة  الحضورَ مبكّر ا. يَطلُبُ أ.  إلة  الحضورُ مبكّر ا. أُطلَبُ أ. 

 لى نشاطِهنّ.المديرةُ العاملاتِ ع تُكافِئُ ب.  العاملاتُ على نشاطِهنّ. تُكافأُ ب. 

 الرّجلُ الضّةفينِ باحترامٍ بالغٍ. قابَلَ ج.  الضّةفانِ باحترامٍ بالغٍ. ُْوِّلَ ج. 

تُ د.  القطّةُ في المنزل. حُبِستِ د.   القطّةَ في المنزل. حَبَس 

 الفلّاحُ  مارَ المحاصيلِ. يَجنيه.   مارُ المحاصيلِ. تُجنىه. 

 المجتمعُ الحقَّ فضيلة . يَعُدُّ و.  الحق  فضيلة . أُعَد  و. 
 

 حد د الفعل المبني  للمجهول، واستخرج نائب فاعله من الجمل الآتية: 5س

 نائب الفاعل الفعل المبنيّ للمجهو  الجملة

 الفتى يُصا ُ  أ. أُصابُ الفتى من عثرة  لسانه. 
مِانِهم. ُُ على  مّ   النّاسُ  جُبِلَ  ب. جُبِلَ النّا

 ضمير مستتر تقديره )هو( وُعِظَ  بغير . ج. السّعيدُ مَن وُعِظَ 
 المُجرمُ  عُوقِبَ  د. عُوِْبَ المُجرمُ من الحاكمِ. 
مْنا يومَ تكريمِ المتفوّْينَ.  الضّمير المتّصل )نا( كُرِّم   ه. كُرِّ

 

 

 

 



  4من  4صفحة  

 أعرِب الجملتين الآتيين: 6س

رَ فلّّحو القريةِ أ.   .قُدِّ

رَ: فعلٌ ماضٍ، مبنيّ للمجهو ، مبنيّ     على الفتح.قُـدِّ

 فلّّحو: نائب فاعل مرفوع، وعلّمة رفع  الواو؛ لأنّ  جمع مذكّر سالم، وهو مضاف.

 القريةِ: مضاف إلي  مجرور، وعلّمة جرّه الكسرة الظّاهرة.
 

 .يُكرّمُ الإنسانُ لأخلّق ِ  . 

 يُكرّمُ: فعل مضارع مبنيّ للمجهو  مرفوع، وعلّمة رفع  الضّمّة الظّاهرة.

  اهرة.ة الظّ مّ نائب فاعل مرفوع، وعلّمة رفع  الضّ الإنسانُ: 

 اللّم: حرف جرّ.

 أخلّقِ: اسم مجرور باللّم، وعلّمة جرّه الكسرة الظّاهرة، وهو مضاف.

 الهاء: ضمير متّصل مبنيّ في محلّ جرّ مضاف إلي .
 

 ن ياتنا لكم بالت فو ق والت مي زمع تم


